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Газета «Коммунист Дубны» будет выходить в свет один раз в квартал

 Вейнович
Майор Филиппов 

«С кем вы, 
мастера культуры?»

Евгений Нефёдов

Поздравляем!
85 лет испол-

нилось Альбер-
ту Борисовичу 
Попову, 25-ле -
т и е  о т м е т и л 
Святослав Ни-
колаевич Лачин. 

Поздравляем 
вас, наши дорогие товари-
щи, с днём рождения, же-
лаем здоровья, благополу-
чия, неутомимости в борьбе 
за права трудового народа. 

Дубненский 
городской комитет КПРФ
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Продолжение. Начало на с.3

Кем-то пропито, кем-то продано,
Кем-то предано, как обуза...
Ну подумаешь - Знамя Родины!
Что за невидаль - Флаг Союза!

Но не каждую душу заняли
Бесы подлости и растленья.
Мы Присягу давали Знамени,
Преклоняя пред ним колени!

Стяг червонный - прославлен
                                       предками.
Стяг Победы - отцам награда.
А в боях девяносто третьего
Был он с нами на баррикадах.

Знаменосец глядел уверенно,
Руки крепкие не дрожали:
Знамя цело - не всё потеряно
У народа и у Державы!

Полыхало огнём полотнище
Вызывающе и рисково.
Но ударили вдруг по площади!
И проклятый достал осколок...

О, безумная экзекуция -
Танки, бьющие исступлённо
По Дворцу и по Конституции,
По России и по знамёнам!

...Как лежал он, лицом белёшенек,
Беззащитен и безоружен,
И ноги его бывшей крошево
Остывало в кровавой луже.

Обтекая труху кирпичную,
Эта кровушка пробивала
Красный след по земле коричневой!
И земля её принимала...

Только ранили. Не угробили.
Но старались добить пальбою!
И, склоняясь пред ним, 
                               Знамя Родины

Заслонило его собою.

Баллада 
о знаменосце

 


поздравления

Благоустроим родной город

да здравствует 101-я годовщина рККа! 
Слава женщинам-труженицам!
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15 декабря состоялась отчёт-
но-выборная конференция Мо-
сковского областного отделения 
КПРФ. Дубненских коммунистов 
представлял С.В.Семячко. На 
учёте состоит 7539 человек. 
Средний возраст – 57 лет. Самые 
крупные местные отделения: 
Серпуховское (402 коммуниста), 
Королёвское (381), Одинцовское 
(248). Действуют 35 комсомоль-

ских и 28 пионерских организаций.
27 декабря на собрании комму-

нистов города отчитался о работе 
депутат Совета депутатов г. Дубны 
Я.Н.Викулин.

21 января члены Дубненской 
организации КПРФ Н.Н.Жукова, 
Л.А.Малов, О.Д.Прокофьев, А.П.
Никифоров, и Я.Н.Викулин возло-
жили цветы к монументу и памят-
нику В.И.Ленина.

9 февраля Л.А.Малов и А.П.Ни-
кифоров приняли участие в кон-
ференции Московской областной 

организации РУСО.
16 февраля А.П.Никифоров 

и О.Д.Прокофьев участвовали в 
рабочем совещании Московского 
областного отделения «Союз со-
ветских офицеров».

18 февраля второй секре-
тарь горкома КПРФ Я.Н.Викулин 
от имени коммунистов города 
вручил поздравления с Днём 
Советской армии и Военно-мор-
ского флота представителям Дуб-
ненских отделений Российского 
союза ветеранов Афганистана, 

Всероссийской Организации 
«Боевое Братство», Межреги-
ональной общественной ор-
ганизации ветеранов войны и 
военной службы, Всероссийской 
общественной организации ве-
теранов Вооружённых сил, Со-
юза деантников России. 

23 февраля Ю.Лиценко, В.
Самарский и С.В.Семячко были 
участниками демонстрации и 
митинга в Москве, посвящён-
ным 101-й годовщине создания 
РККА. 

Дубненцы! Товарищи! От имени Дубненского городского комитета КПРФ поздравляю вас с Днём Советской 
Армии и Военно-морского флота! Именно созданию Вооружённых сил Советской республики положили начало 
события 23 февраля 1918 г., когда только что созданные отряды Красной Армии остановили наступление войск 
кайзеровской Германии. Вместе с тем, советские воины воспитывались на примере ратных подвигов предков и 
приумножали их славу. Поэтому этот праздничный день объединяет всю историю защиты нашей Родины. Меж-
дународная обстановка накаляется, Базы НАТО сжимают кольцо вокруг Российской Федерации, США вышла из 
договора по ракетам средней и меньшей дальности, Япония зарится на Курильские острова. В этих условиях 
всемерно крепить Вооружённые силы – важнейшая задача.

С.В.Семячко, 
первый секретарь Дубненского горкома КПРФ, 

помощник депутата Московской областной Думы, 
старший лейтенант в отставке

Городской комитет КПРФ поздравляет женщин города с Международным женским днём 8 марта. 
В этот день 111 лет назад по призыву Нью-йоркской социал-демократической женской организации состо-ялся 

митинг с лозунгами о равноправии женщин. Более 15 000 человек прошли маршем через весь город, требуя 
сокращения рабочего дня и равных с мужчинами условий оплаты труда. Кроме того, было выдвинуто требование 
предоставления женщинам избирательного права. Вот подлинная суть и история 8 марта. 

Желаем женщинам, большим и малым здоровья, счастливой, справедливой жизни.
Я.Н.Викулин, 

второй секретарь Дубненского горкома, депутат Совета депутатов г. Дубны

 

Музыка 
А.Данилевского
Стихи Т.Л.Щепкиной-Куперник

От павших 
т в е р д ы н ь 
Порт-Артура

От павших твердынь Порт-Артура, 
С кровавых манчжурских полей 
Калека-солдат истомленный 
К семье возвращался своей. 

Спешил он жену молодую 
И милого сына обнять, 
Увидеть любимого брата, 
Утешить родимую мать. 

Пришел он... В убогом жилище 
Ему не узнать ничего: 
Другая семья там ютится, 
Чужие встречают его... 

И стиснула сердце тревога: 

Вернулся я, видно, не в срок. 
«Скажите, не знаете ль, братья, 

Где мать?.. где жена?.. где сынок?..» 

- «Жена твоя... Сядь... Отдохни-ка... 
Небось твои раны болят?..» 
- «Скажите скорее мне правду... 
Всю правду!» - «Мужайся, солдат... 

Толпа изнуренных рабочих 
Решила пойти ко дворцу 
Защиты искать... с челобитной 
К царю, как к родному отцу... 

Надевши воскресное платье, 
С толпою пошла и она 
И... насмерть зарублена шашкой 
Твоя молодая жена...» 

«Но где же остался мой мальчик? 
Сынок мой?..» - «Мужайся, солдат... 
Твой сын в Александровском парке 
Был пулею с дерева снят...» 

- «Где мать? ..» - «Помолиться 

                                      к Казанской 
Давно уж старушка пошла... 
Избита казацкой нагайкой, 
До ночи едва дожила...» 

- «Не все еще взято судьбою! 
Остался единственный брат, 
Моряк, молодец и красавец... 
Где брат мой?..» - «Мужайся, солдат...» 

- «Неужто и брата не стало? 
Погиб, знать, в Цусимском бою?» 
- «О нет... Не сложил у Цусимы 
Он жизнь молодую свою... 

Убит он у Черного моря, 
Где их броненосец стоит... 
За то, что вступился за правду, 
Своим офицером убит...» 

Ни слова солдат не промолвил, 
Лишь к небу он поднял глаза... 
Была в них великая клятва 
И будущей мести гроза. 

1905 г.

Наш город - одно из красивей-
ших мест Подмосковья. Дубна 
состоит из нескольких частей и 
каждая из них имеет свою особен-
ность и характер. Институтская 
часть - вместилище нашего интел-
лектуального капитала, тихая и 
спокойная; район Большой Волги 
и Чёрной речки обладает развитой 
инфраструктурой, множество мага-
зинов, развлечения для молодежи; 
район Левого берега – зелёный 
уголок, есть подход к морю, много 

леса, развит частный сектор. 
За последнее время наш город 

преобразился. В него вдохнули 
новую жизнь. Появилась Особая 
экономи-ческая зона, построили 
мост, дороги начали приводить в 
порядок, старые дома преобра-
зили, осветили ули-цы. Уютней 
стало в Дубне, чувствуется забота 
о жителях. 

Наш город обладает богатым 
природным ресурсом. Именно он 
требует особой заботы, есть необ-

ходи-мость облагородить зелёные 
уголки, сделать их доступными для 
жителей и гостей. Реконструирует-
ся набе-режная Правого берега. 
Хотелось бы надеяться, что эти 
преобразования коснуться и Лево-
бережной части Дубны. Требуется 
благоустройство набережной Вол-
ги на Левом берегу. Необходимо 
создавать места для комфорт-
ного отдыха, обеспечить доступ-
ность к пляжу на Иваньковском 

же самый Патиашвили выступил 
на сессии Верховного Совета и 
рассказал: за одной старухой де-
сантник якобы бежал километра 
три... Затем объявили, что люди 
умерли от удушающих газов. Хими-
ки проверили: никаких газов там не 
было. Все погибли от сдавливания, 
но вину возложили на военных. Па-
тиашвили, который сам принимал 
решение, всё свалил на генерала 
Родионова.

– Почему же вы не отбили эту 
информационную атаку?

– Мы делали все возможное. 
Но разбираться послали не меня, 
а Шеварднадзе. Они и «разобра-
лись» так, что во всем будто бы 
была виновата армия. Потом еще 
поехала комиссия из Верховно-
го Совета, которую возглавлял 
Собчак. Комиссия установила, 
что люди действительно погибли 
в результате сдавливания. Но 
нам указали: «Почему послали 
бронетранспортеры? Надо было 
по радио объявлять, чтобы все 
разошлись».

В общем, нашли форму, чтобы 
обвинить армию.

– Итак, за каких-то два года 
было предпринято сразу несколько 
операций по дискредитации армии. 
Почему вы еще тогда не сделали 
это достоянием общественности? 
Или общественность не хотела вас 
слушать?

– Мы ничего без ведома Верхов-
ного главнокомандующего делать 
не могли. Горбачеву было тяжело: 
в то время у страны было слишком 
много проблем. И насчет Тбилиси 
он лично мне ставил задачу, и 
насчет Баку, и насчет Вильнюса. 
Когда начали перестройку, никто не 
знал, что она собой представляет. 
Писатель Юрий Бондарев, высту-
пая на сессии, сказал: перестройка 
– что-то вроде самолета, который 
взлетел, но не знает, где сесть, не 
указан аэродром. Так и тут. Объяви-
ли перестройку, а что она означает, 
какой будет конец? А концом было, 
оказывается, разрушение Союза.

– Вы собираетесь защищаться? 
Каково вам вдруг чувствовать себя 
в шкуре военного преступни-ка? 
Или уже все равно, что там наду-
мала литовская прокуратура?

– Конечно, не все равно. Но как 
защищаться? Я в Вильнюсе ни разу 
не был. Ехать туда, доказывать, 
что я никого не убивал? Скажут: вы 
давали команду... Я давал команду, 
чтобы навели порядок, а под этим 
можно все что угодно придумать. 
Мы точно знали, что в Баку и в 
Вильнюсе стреляли по нам. Но 
мы ни по кому не стреляли. За что 
судить-то? 

Джульетто КЬЕЗА
(«Советская Россия»)

(Продолжение следует)

Зачем маршала 
Язова объявили 
в международный 

розыск?
Н е  с т а л о 

Жореса Ива-
новича Алфё-
рова. Великий 
гражданин на-
шей Родины, 
академик, лау-
реат Нобелев-
ской премии в 
области физи-
ки, общественный деятель, член 
фракции КПРФ в Государственной 
Думе, замечательный человек, наш 
верный друг и товарищ скончался 
в Ленинграде – Санкт-Петербурге. 
Всего через две недели, 15 марта, 
ему бы исполнилось 89 лет.

Отец выдающегося учёного в 
годы Гражданской войны командо-
вал кавалерийским полком Рабо-
че-Крестьянской Красной Армии. 
Проникнутый духом борьбы за спра-
ведливое общество, он дал своим 
детям революционные имена. Стар-
ший сын, названный Марксом, погиб, 
защищая Родину от фашистских 
захватчиков. Младший получил имя 
в честь выдающегося французского 
социалиста Жана Жореса. 

Воспитание в семье убеждённых 
коммунистов самым серьезным об-
разом повлияло на судьбу Жореса 
Алфёрова. Он стал известен не 
только научными открытиями, но 
и активной гражданской позицией.

Окончив в 1952 году факультет 
электронной техники Ленинградского 
электротехнического института им. 
В.И.Ульянова (Ленина), Ж.И.Алфё-
ров долгие годы работал в Физи-
ко-техническом институте имени 
А.Ф. Иоффе. Именно здесь он состо-
ялся как ученый с мировым именем. 

В 1961 году защитил кандидат-
скую, а в 1970 году – докторскую 
диссертацию. За время своей 
научной деятельности Ж.И.Алфё-
ров стал автором свыше пятисот 
научных работ, крупных моногра-
фий и пятидесяти изобретений. 
Его разработки послужили делу 
революционных изменений в науке, 
легли в основу новейшей микроэ-
лектроники. На их основе созданы 
электронные устройства, без кото-
рой уже невозможно представить 

современное общество.
Осуществляя плодотворную на-

учно-исследовательскую деятель-
ность, Ж.И.Алфёров выдвинулся 
в число ведущих организаторов 
отечественной науки. С 1971 года 
он – заведующий базовой кафе-
дрой оптоэлектроники, а с 1987 
года – директор Ленинградского 
электротехнического института.

В 1972 году Жорес Иванович был 
избран членом-корреспондентом, в 
1979 году – действительным членом 
Академии Наук СССР, а в 1990 году 
стал её вице-президентом. Вместе с 
другими учёными он принял на себя 
удар постперестроечных реформ, 
защищал от разрушения систему 
выдающихся исследовательских 
центров и научных школ нашей 
страны. В 2002 году усилиями 
Ж.И.Алфёрова в Санкт-Петербурге 
начал создаваться уникальный 
научно-образовательный комплекс 
– академический университет, где 
соединились школа, вуз, наука и 
экспериментальное производство.

Исследовательская деятель-
ность всемирно известного ученого 
была отмечена Ленинской премией, 
Государственной премией СССР и 
Российской Федерации, орденами 
Ленина, Октябрьской Революции, 
Трудового Красного Знамени, орде-
ном «Знак Почёта». Ж.И.Алфёров 
стал полным кавалером ордена 
«За заслуги перед Отечеством» и 
обладателем ордена Александра 
Невского. Он получил множество 
высоких зарубежных наград. Глав-
ным фактом мирового призвания 
стала Нобелевская премия за 
исследования в сфере полупрово-
дниковых гетероструктур. Жорес 
Иванович был удостоен её в 2000 
году, разделив награду с немецким 
физиком Гербертом Крёмером. 

Разносторонние знания, наряду 
с глубокой порядочностью, обе-
спечили непререкаемый авторитет 
Ж.И.Алфёрова и его широкое при-
знание. У него было много друзей 
по всей планете. Его с полным осно-
ванием называли «Послом мира», а 
слова учёного, обращенные к людям 
и власти, заставляли задумываться 

над глубинными вопросами.
Жорес Иванович самым актив-

ным образом участвовал в полити-
ческой жизни. В 1989 году он был 
избран народным депутатом СССР, 
а последние двадцать лет активно 
работал во фракции КПРФ в Госу-
дарственной Думе. В качестве пар-
ламентария академик Ж.И.Алфёров 
продолжал деятельно защищать 
российскую науку и образование, 
делать всё, чтобы разработки учё-
ных были широко востребованы 
государством и обществом. 

Оставаясь формально беспар-
тийным, Ж.И.Алфёров активно под-
держивал КПРФ, многое сделал для 
укрепления её авторитета. Он стал 
соавтором ряда законопроектов, 
призванных реализовать антикри-
зисную программу нашей партии, 
активно пропагандировал социали-
стические идеи. Его публичные лек-
ции о советской науке и социализме 
получали широкий отклик.

Жорес Иванович постоянно 
подчёркивал и подтверждал своё 
прямое родство с коммунисти-
ческим товариществом. О его 
жизненной позиции убедительно 
говорит участие в XIX Междуна-
родной встрече коммунистических 
и рабочих партий, посвящённой 
100-летию Великой Октябрьской 
социалистической революции. 
Большой интерес вызвал его до-
клад на Международной конферен-
ции, проведённой к 200-летию со 
дня рождения Карла Маркса. 

Уход из жизни нашего товарища 
– огромная утрата для всех, кто лич-
но знал его, для всей нашей страны. 
Не стало живого символа советской 
науки, воплощения её силы и уни-
кальных возможностей. Но нам в на-
следство достались как его научные 
труды, так и глубокая убежденность 
в правоте социализма и торжестве 
идеалов справедливости. Мы будем 
гордиться тем, что прошли вместе с 
ним большой путь.

Провожая нашего друга, мы 
выражаем глубокие соболезно-
вания родным и близким Жореса 
Ивановича, скорбим вместе с ними. 
Его будет не хватать всем нам. И 
память о нем мы навсегда сохра-
ним в наших сердцах

ЦК КПРФ

Та т ь я́ н а 
Ю́рьевна Пе-
тро́ва роди-
лась 19 сен-
тября 1957 г. в 
посёлке Була-
наш Артемов-
ского района 
С в е р д л о в -
ской области. 
Отец - Юрий 

Васильевич Сысолятин родом из 
крестьян, был шахтёром, 25 лет 
провёл под землей. Мать - Галина 
Павловна Истомина в прошлом 
работала киномехаником. 

Дочь - Екатерина Викторовна 
Петрова (родилась в 1976 г.) - вы-
пускница Института иностранных 
языков и международных связей, 
в настоящее время артдиректор 

Т.Ю.Петровой. 
Любовь к русской националь-

ной культуре зародилась ещё в 
детстве. Маленькую Таню всегда 
окружали песни, сказки, поверья. 
В семье все пели. Тогда бабушка 
Татьяны наставляла свою внучку: 
«Не пой худой песни добрым лю-
дям!». С тех пор певица следует 
этому завету. 

Пятнадцатилетняя Татьяна 
выдержала конкурс в Государ-
ственный Уральский народный 
хор (1972 - 1974 гг.), пела в нём 
забытые бабушкины песни. За-
тем уехала учиться в Москву, где 
последовательно окончила музы-
кальную школу, отделение сольного 
народного пения музыкального 
педагогического училища имени 
Ипполитова-Иванова (1974 - 1978 
гг.), музыкальный педагогический 
институт имени Гнесиных (1978 
- 1986 гг.) и аспирантуру (1986 - 

1988 гг.). Параллельно с учёбой 
в училище работала в Ансамбле 
народной музыки под управлением 
Дмитрия Покровского, а в 1978 г. 
стала солисткой «Москонцерта». 
Одновременно с концертной дея-
тельностью с 1986 г. по настоящее 
время Татьяна Петрова преподаёт 
на отделении сольного народного 
пения в Российской Академии му-
зыки имени Гнесиных. 

В 1992 г. ей присвоено звание 
Заслуженной артистки России, а 
с 1997 г. она - Народная артистка 
Башкортостана.

Пение, по убеждению певицы, - 
это большой труд. Поэтому Т.Ю.Пе-
трова пошла по принципу - голос не 
надо жалеть. Она всегда пела без 
микрофона, вкладывая в каждое 
исполнение всю свою душу. 

Т.Ю.Петрова неоднократно при-
нимала участие в избирательной 
кампании Г.А.Зюганова.

С т а н и с -
лав Ивано-

вич Пожлаков 
родился 4 января 

1937 года. Ребёнком 
пережил блокаду в Ле-

нинграде. Он - четвертый 
ребенок в семье и единствен-

ный из детей, кому удалось пере-
жить блокаду. 

В 1958-1965 годах С.И.Пожла-
ков - руководитель оркестров Лен-
эстрады. В 60-е гг. получили извест-
ность первые его композиторские 
работы - песни «Первые шаги» 
(Топ, топ, топает малыш), «Человек 
из дома вышел», «Невский туман», 
«Отзовись», «Разговор с ветром», 
«Причал». Пожлаков пишет музы-
ку к спектаклям Ленинградского 
мюзик-холла Немало песен напи-
сал на ст. Л.Лучкина («Солнечная 
баллада», «Ребята с 70-й широты» 
и др.) и Кима Рыжова («Небо Рос-
сии»). В 60-х гг. начинает писать 
для эстрадных ансамблей. Его пес-
ни звучат в исполнении ансамбля 
«Дружба» («Зачем снятся сны», 
«Крымские зори», «Пора любви»), 
«Лира» («Белый снег»), ВИА Э.Пье-
хи («Горько», «Любовь). «Песню о 
нежности» исполняла Л.Сенчина. 

К 70-м годам относится и пер-
вый опыт С.И.Пожлакова в жанре 
оперетты («Гори, гори, моя звез-
да»). Он автор музыкально-теа-
тральных фантазий («Сирано де 
Бержерак» - 1985 год, «Зойкина 
квартира» по М.Булгакову, 1988 
год), детских мюзиклов. Компо-
зитор немало работал в кинема-
тографе. Им написана музыка к 
20 фильмам, в том числе «Шаг 
навстречу», «Пятерка за лето», 
«Кортик», «Боба и слон». 

31 октября 1997 года в Мю-
зик-холле состоялся гала-кон-
церт из серии «Созидатели 
Санкт-Петербурга». Это был 
своеобразный творческий ве-
чер композитора Станислава 
Ивановича Пожлакова, художе-
ственного руководителя первого 
в городе джазового оркестра. О 
творчестве С.И.Пожлакова снят 
документальный фильм «Лири-
ческое настроение» (1975 год.).

Станислав Иванович Пожлаков 
умер 26 сентября 2003 года.

ПАМЯТИ Ж.И.АЛФёРОВА

В классе его звали Филиппок,
Видно, по фамилии Филиппов.
И никто предвидеть не смог,
Он -  герой России, 
                             майор Филиппов!

Белобрысый мальчишка 
За партой сидел,
Он отлично учился,
Был нацелен на цель.

Он болел небом с детства,
Хотел лётчиком стать.
Чтоб девчонок, мальчишек –
Страну защищать.

Он – курсант, он – инструктор,
Он ведущий… Ведёт
Боевую машину,
Истребитель в полёт.

Чудо-птица стальная
В честном бою
                   побеждает «Фантомы»,

Загоняет в петлю.

Крутит «бочки»,
                   сажает,
                           прижимает и жмёт.
Торжествует и «коброй»
Над врагами встаёт.

Он всё это освоил.
Майор-лётчик стал АС!
Стал посмертно героем
В сей трагический час.

Враг хитёр и коварен.

Сирия, ПЗРКа.
На секунду открылся,
И пронзила игла.

Катапульта сработала,
Чужая страна…
Оружие табельное
И граната одна.

Приземлился он на ноги,
Прицельный огонь.
Офицер принял с честью
Последний свой бой!

*  *  *
Автор стихотворения - с пер-

вым cекретарём Дубненского 
ГК КПРФ С.В.Семячко. Фото 
А.С.Семячко
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От кОнОгОна - 
дО кОнтрразведчика

Вечер «Комсомол – моя судьба» 
прошёл в Дубненской левобережной библиотеке

водохранили-
ще. Следует 
рассмотреть 
возможность 
организации 
о т д ы х а  н а 
Московском 
море и сде-
лать это на 
х о р о ш е м 
уровне. Не-
обходимо ре-
шить вопрос 

с ремонтом туннеля и капитальной 
реконструкцией проезда через пло-
тину. Наш город должен стать более 
безопасным и комфортным.

Убеждена, больше внимания 

должно быть уделено защите инте-
ресов людей с ограниченными воз-
можностями здоровья. Существует 
потребность постройки ещё одной 
общеобразовательной школы в 
городе. Наряду с этим необходимо 
спроектировать и построить новое 
учебное заведение для детей с 
ограниченными возможностями 
здоровья. Полноценный образо-
вательный процесс и соответству-
ющие условия обучения особенно 
необходимы для таких детей. 
Только в этом случае их образова-
ние и социальная адаптация будут 
максимально успешными. Семьи, 

в которых есть дети с ограничен-
ными возможностями, зачастую 
сталкиваются с материальными и 
психологическими трудностями. 
Они нуждаются в особой поддерж-
ке. При создании полноценного 
образовательного учреждения 
для детей с ограниченными воз-
можностями здоровья легче будет 
решаться вопрос их досуговой 
занятости. Её будет возможно 
осуществлять в пределах учеб-
ного заведения. Успешнее будет 
проходить социализация детей, и 
осуществляться необходимая кор-
рекционная помощь. В некоторых 

случаях появится возможность 
учеников коррекционной школы 
переводить в обычную школу.

Следует развивать детский 
спорт, сделать его более доступным 
для детей. Всеми силами требуется 
поддерживать тренеров, которые 
ведут активную работу с детьми. 
Есть потребность больше уделить 
внимания воспитанию нашей моло-
дежи, организовывать и поддержи-
вать проекты, направленные на это. 

Одна из серьёзных проблем - 
качество ремонта детских садов и 
школ. Организации, выигравшие 
тендер на ремонт, зачастую вы-

полняют его некачественно. Есть 
необходимость сделать контроль 
ремонтных работ в учреждениях та-
кого рода более строгим. Требуется 
подключить к контролю этой сферы 
депутатов и общественность.

Особую поддержку надо ока-
зывать мало защищенным сло-
ям населения: детям, старикам, 
инвалидам, ли-цам, попавшим в 
критические ситуации. Необходимо 
создать систему такой помощи, а 
не единичные акты поддержки по 
обращениям. Требуется выявить 
недостатки организаций уже ра-
ботающих в этом направлении, 
усовершенствовать их работу, 
всячески содействовать.

Е.М.Крупская, учитель

Молодёжь XXI веке также ну-
ждается в высоких идеалах, в 
наставничестве. Заманчивые сло-
ганы эпохи потребления и культа 
золотого тельца не дают ответа 
об истинном смысле жизни. Дело 
не в коммунистической идеоло-

гии. Счастье и будущее любого 
общества и любого человека, как 
существа социального, невозмож-

ны без ценностей справедливых  и 
необходимых всегда: трудолюбия, 
честности, товарищества, заботы 
об окружающих, умения отстаивать 
правду и любить Родину.

Первый секретарь Дубненского 
городского комитета  КПРФ Сергей 
Владимирович Семячко рассказал 
о возрождении комсомольской 
организации в Дубне. Молодёжь 
ищет себя, интересуется прошлым 
родной страны, а значит это поколе-
ние ещё не потеряно. Невозможно 
спрятаться в собственную «скорлу-
пу» от политики, от потребностей и 
запросов общества. Это касается 
и страны, и отдельных граждан, и 
библиотек, культуры, литературы.

Наша страна и наш город име-
ют бесценный опыт общественной 
молодёжной жизни, молодёжной 
культуры, воспитания и работы с 
подрастающим поколением. И мы 
прилагаем со своей стороны уси-
лия, чтобы он не пропал даром, не 
канул в лету. 

На сайте библиотеки Левобе-
режья размещены краеведческие 
материалы – воспоминания дуб-
ненских комсомольцев. Теперь 
слово за молодёжью и её нынеш-
ними педагогами-наставниками 
переосмыслить опыт прошлого и 
взять лучшее из него в век XXI-й.

А.Соболева
«Вести Дубны»

На снимке слева направо: 
С.В.Семячко и А.В.Ломтев.

Благоустроим родной город

Где же вы, богатыри, 
где ж вы, русские ребята?

–  Пала Русь, брат, на колени!
Объясни мне,  почему?
Что, у русских много лени?
Иль нас мало? Не пойму…

–  Отвечаю, брат, послушай!
Много нас, но дело в том,
Что внедрили в наши души
Потребительства синдром!

Этот бес засел в нас крепко!
Он над разумом взял верх!
Зря не слушали мы предков,
Совершили тяжкий грех!

Нас иуды, брат, нагнули,
Код предательства ввели!
С пути разума свернули
И в тупик Русь завели!

Им хотелось господами
Стать, в стране устроив мор!
И сменить Победы Знамя
На продажный триколор!

Под которым убивали
Наших дедов в ту войну…
По зубам им деды дали
И спасли тогда страну!

А теперь никто не может
По зубам иудам дать!
И Россию нагло гложет
Их предательская рать!

Всю страну разворовали
С Заграницей заодно!
Им отпор мы, брат, не дали –
Тихо Русь идет на дно!

–  Понял, брат! Но выход где нам 

В ситуации такой?
Вряд ли нам их Главный Демон
Путь укажет на покой...

Мы с пути, что указали
Наши деды, сбились, брат!
Старый путь нам навязали,
Вот и тянут нас назад!

Через войны и насилье
Завели в капитализм!
Вот и стонем мы в бессилье:
То теракт, то катаклизм!

Ни за что в тюрьму сажают!
Во всем русский виноват!
То нас топят, то сжигают!
Разве то не ад, мой брат?!

А нужны нам дружба, братство
Всех народов и племен!
И духовное богатство!
Им народ наш был пленён!

–  Ну а наши, брат, иуды
Чем сегодня пленены?
Капиталом, шиком, блудом,
Ограблением страны?

–  Нам зачистить бы заразу,
Да отправить за кордон!
Чтобы к нам вернулся разум,
Надо наш очистить дом!

Надо нам раскрыть, ребята,
Ложь их,  рыночную муть!
И отринув дерьмократов
Русь вернуть на верный путь!

В. Видов
г. Геленджик

(«Советская Россия»)

Иметь в 95 лет светлую голову, 
уметь общаться с человеком так, 
чтобы ему было интересно, при 
этом не сказать ничего лишнего – 
результат службы в органах госбез-
опасности. Таким предстал передо 
мной полковник КГБ-ФСБ Михаил 
Фёдорович Пискунов. Встретились 
мы в его двухкомнатной, уютной 
опрятной квартире. Включил я свой 
смартфон на запись, и Михаил 
Фёдорович обратился к событиям 
90-летней давности.

Я – из сельской семьи. Родился 
в степной местности между Сара-
товым и Уральском. Екатерина II 
выселила туда немцев и украин-
цев. Помню 1929 год. Наша семья, 
вероятно, относилась к кулакам, 
поскольку имела около пяти лоша-
дей, коровы, наверное, три, свиньи 
две-три, птицу. Был у нас колодец 
30-40 метров глубиной, изба, дру-
гие постройки - саманные. Это был 
хутор. Земли там было «навалом», 
и кто сколько мог запахать, столько 
и имел. Я в свои пять лет водил 
лошадь на току и у колодца. Потом 
создали колхоз, отец конюхом стал. 
Утром разбудит часа в четыре, 
посадит на лошадь без седла и 
посылает следить, чтобы табун не 
потравил огороды. 

Как-то пришёл председатель 
колхоза и говорит: «Миш, ты пойди 
в октябре в школу, ты же - не дурак, 
догонишь». Мне купили костюм, об-
увку, картуз, сумку кирзовую. Мать, 
когда привела в школу, сказала: 
«Ты никого не обижай, а то исклю-
чат». А я здоровенький был. Но мне 
мальчишки говорят: «Давай три 
копейки на обед!». Ну, что драться? 
Их человек 6-7. «Ну, на». Давал, 
давал. Терпение кончилось. На 
перемене одни говорит: «Давай!» 
Дал так, что он полетел на пол.

С.В.Семячко. В каком возрасте 
вы в школу пошли?

М.Ф.Пискунов. В семь лет. Так 
вот, они потом собрались человек 
6-7. Вижу, бить меня будут. Побе-
жал от них. Оглянулся, смотрю, а 
они растянулись. Один – ближе. 
Думаю: с одним справлюсь. Повер-
нулся и сумкой по башке трахнул, и 
он упал, я опять побежал, смотрю – 
ещё один, так человек трёх-четырёх 
я уложил, и больше они меня не 
обижали и деньги не брали.

До призыва в армию работал в 
колхозе поливальщиком овощей и 
возчиком грузов. Возил их на лоша-
дях, верблюдах, волах. Убедился, 
что лучше всего грузы перевозить 
на волах. Теперь это делают на 
автомашинах и тракторах.

До войны указ вышел: всех маль-
чиков – в военное училище. Я хотел 
– на агронома, уже договорился, мне 
гарантию дали на общежитие в Крас-
нодарский аграрный институт, а тут 
– направление в военкомат. Я ещё в 
аэроклубе учился. Послали меня в 
Оренбургское военное лётное учили-
ще. Посадили там на стул, повернули 
несколько раз, а потом сказали идти, 
меня и повело. Всё: забраковали! 
Военкомат послал в Алма-Ату, а там 
закончился набор, направили меня в 
Севастопольское училище берего-
вой обороны. По пути туда, заехал к 

родителям. Они говорят: «Зачем ты 
туда едешь, Саратов – рядом, там 
танковое училище». Поехал туда, а 

там как раз шли приёмные экзамены. 
Привели меня в класс и дали список 
заданий по математике. Спросил 
у ребят: «Давно тут сидите?», «Да 
часа три уже», - отвечают. Решил я 
задачки, а потом – комиссия. Пол-
ковник говорит раздражённо: «Вот, 
объездил весь Советский Союз…», 
а потом добавил: «Но все задачи 
решил правильно». Спрашивает: «У 
нас училище разведочного характе-
ра, готовит командиров строевых и 
техников. Куда ты хочешь?» Другой 
полковник говорит: «Техником пло-
хо: зимой руками схватишь деталь, 
пальцы прилипают, строевым – в 
бой вести…»

С.В.Семячко: Опасно?
М.Ф.Пискунов. «Думай», - гово-

рят. «И там – плохо, и там – плохо, 
не знаю – куда». Одним словом, два 
года я там учился. Началась война.

Попал на фронт танкистским 
разведчиком. Разведка была та-
кая. Я был командиром взвода. У 
нас был английский тяжёлый танк 
«Матильда». Командир стрелкового 
батальона, ему было лет 55, гово-
рит мне: «Сынок, завтра наступле-
ние, а мы не знаем, где немецкая 
артиллерия, ты разведай», и тут же 
даёт рекомендацию: «Давай «при» 
на них, а как только они откроют 
артиллерийский огонь, мы засечём 
их, а ты поворачивай обратно». 
Поэтому не раз приходилось пере-
секать немецкую оборону.

Командиру нужны карты, би-
нокль, компас, часы. У меня этого 
не было. До войны печатали карты 
только западных районов страны. 
Мы же были между Воронежем и 
Сталинградом. Кто думал, что нам 
придётся воевать так далеко от 
границы?

Однажды получилось так. Ве-
дём разведку обычным, как я 
вам рассказал, способом. Окопы 
немцев проехали, а они начали 
прыгать на наши танки! Немцы 
- храбрые люди. Пришлось нам 
друг в друга пулемётом бить, что-
бы освободиться от непрошеных 
гостей. Едем дальше, а немцы не 
стреляют. Вдруг «бух!». Наш танк 
летит в овраг глубиной метров 15! В 
нём даже деревья растут. Хорошо, 

что мы на гусеницы упали. Мотор 
заглох. Прислушались: тишина. Я 
вылез, прошёл метров 200: никого. 
Только утром выбрались к своим. 
Это потому, что не было карты.

В 1942 г. я шпиона поймал. Ка-
кой-то сержант всё интересовался 
номером воинской части. А это – 
военная тайна, вот и сдал я его в 
СМЕРШ. Вы, наверное, знаете, что 
СМЕРШ расшифровывается как 
«Смерть шпионам». Через некото-
рое время смотрю: офицер ходит, 
меня ищет. Спрашиваю: «В чём 
дело?» Отвечает: «Твой сержант 
оказался немецким шпионом, и 
начальник СМЕРШ тебя наградил». 
«Чём?», - спрашиваю. Достаёт бу-
тылку водки и две банки консервов. 

С.В.Семячко. И это была на-
града?!

М.Ф.Пискунов. Ну, да. В одном 
бою я был ранен, ногу перебило от 
разорвавшего внутри танка снаряда. 
Все мои товарищи по экипажу погиб-
ли. Утром ранило, я полз, а к вечеру 
ещё и миной накрыло. По сей день 
осколки - в голове, руке, и в ноге. 
Штук 40-50 сразу вытащили. Они – 
мелкие: с крупную соль. Эти осколки 
только кожу пробивали. Приехал я 
домой. Мать работала в колхозе, 
воду возила на ферму поить скотину. 
Стал я матери помогать. 

В военкомат меня вызывают. 
«Чем занимаешься?» - интересу-
ются. «Да вот, воду вожу». «Ты, 
офицер воду возишь!». Назначают 
меня военным руководителем сред-
ней школы. Направляют туда, где 
я учился. Ребята винтовку должны 
знать, уметь окопы рыть, ходить 
строем и т. д. Пришёл в школу. 
Директор обрадовалась: хоть муж-
чина у нас будет. Последний урок - 
для военного дела. Берите журнал 
и идите. Прихожу. «Здравствуйте 
- здравствуйте!». Смотрю: один по 
партам стал бегать. Спрашиваю: 
«Фамилия!» - «Скамейкин!» В жур-
нале такого нет. Взял его за шиво-
рот, вывел из класса, под затылок 
как шлепанул, и он у меня покатил-
ся по лестнице. Это педагогично?

С.В.Семячко. Не-ет, не педа-
гогично! 

М.Ф.Пискунов. В класс пришёл 
– звонок. Все на выход собрались. 
Говорю: «Ничего подобного, будем 
заниматься». «А-а-а! – вопят, - Нам 
хлеб по карточкам получить надо, 
а то пропадут!». «А о чём вы дума-
ли?», и не пустил. Ко мне учителя 
стали обращаться: «Михаил Фёдо-
рович, тут ученики безобразнича-
ют». Иду, дверь открываю – сразу 
тишина. Они же друг другу переда-
ют, но директору не жаловались.

Тут война кончилась. У меня 
уже ребёнок появился. Учителя с 
фронтов возвращаются на свои 
места. Часов учебной нагрузки 
стало меньше. Мне ведь ещё дали 
уроки математики в 5-7 классах, а 
теперь забрали. У меня «кореш» 
был Самарин, тоже с фронта вер-
нулся. Устроился он на мельзавод 
грузчиком. Говорит мне: «Если хо-
чешь много зарабатывать, давай 
– со мной», я и пошёл работать 
грузчиком. 280 тонн за смену пе-
ретаскивал на расстояние в 10 

метров. Опытный грузчик руками не 
работает, плечом толкнёт груз, и он 
ложиться на место. Это уметь надо. 

С.В.Семячко. В каком звании 
вы вернулись с фронта?

М.Ф.Пискунов. Лейтенанта. Про-
работал год или больше. Опять 
военкомат меня вызывает. «Ты чем 
занимаешься?» - спрашивают – 
«Грузчиком работаю» - «Грузчиком! 
Ёлки-палки». Хотя тогда в органы 
госбезопасности брали людей про-
стых, не богатых. Отправили на 
комиссию, в которой было два или 
три полковника. Сказали писать 
автобиографию. Там ещё один этим 
занимался. Спрашиваю его: «Давно 
пишешь?», отвечает: «Второй день 
пишу: то то - не так, то это - не эдак». 
Тогда я заявил, что два дня писать 
автобиографию не буду, у меня 
сдельная работа. Кроме того ранение 
имею, а вы забракуете. Направили 
меня в больницу на комиссию. Хирург, 
пожилая женщина, посмотрела меня, 
а у меня рана сочилась, гной шёл, 
косточки выходили. Она: «Да-а, не 
годен ты в органах служить. А кем ты 
работаешь?». Я говорю: «Грузчиком». 

Смотрю, пишет: «Годен!». Приняли 
меня в органы МГБ на транспорте, и с 
тех пор до пенсии занимался борьбой 
с преступностью. Находился на чеку 
и всё время при оружии.

Мне приятно, что руководители 
правоохранительных органов и 
президент В.В.Путин до сих пор по-
здравляют меня пенсионера в празд-
ничные дни. В апреле этого года 
наградили медалью «За отличие в 
контрразведке». Удостоверение под-
писал директор ФСБ Бортников. Я 
– полковник, работал в разных горо-
дах, десяток наберётся. В последнее 
время – в Мурманске. В Дубне – у 
меня сын, работает в ОИЯИ. К нему 
я после отставки и приехал. Медаль 
привезли два полковника. Весь день 
мы просидели, и как говориться: 
«Они вспоминали минувшие дни, и 
битвы, где вместе сражались они». 

Когда я учился в военной Акаде-
мии в Москве, нас направляли охра-
нять Сталина. Когда он умер, я три 
дня простоял недалеко от его гроба 
возле дверей Дома Союзов. Мне дали 
два взвода солдат и двух лейтенан-
тов. Тверскую улицу всю машинами 

загородили. Смотришь: лезет под 
машинами какой-нибудь генерал. Я 
его не пускаю, приходится ему обрат-
но лезть. Три дня был голодный: не 
уйдёшь! Потом послали рыть могилу 
возле Кремлёвской стены. В мавзо-
лей тело Сталина перенесли позже.

С.В.Семячко. Это – малоиз-
вестный факт! Говорят, вы и с Ель-
циным встречались?

М.Ф.Пискунов. Да. Меня на-
правили работать в Свердловск, с 
условием, что я один буду жить не 
более месяца, т.е. привезу с собой 
семью. Я уже пятый месяц жил 
один: никак мои переезжать не хо-
тели, т.к. квартиры не было. Решил 
пойти к Ельцину. Думал: он только 
поднимет трубку, дескать, «что это 
такое?!», и всё будет в порядке. 
Поздоровались. Он: «Слушаю вас». 
Я изложил свою просьбу. Ельцин 
выслушал, протягивая руку, сказал 
«До свидания», и всё. Встречался 
и позже на совещаниях, но к этому 
вопросу не возвращался.

С.В.Семячко. Так квартиру дали?
М.Ф.Пискунов. Дали, но без 

его участия.

С.В.Семячко. В каком году 
службу закончили?

М.Ф.Пискунов. Я в Дубне живу 
лет 15. Приехал после отставки.

С.В.Семячко. Значит, в 2002 г. 
Выходит, вы служили не только в 
КГБ, но и - в ФСБ.

М.Ф.Пискунов. Я больше нор-
мы прослужил, т.е. и – в ФСБ. 

С.В.Семячко. Вы в партию ког-
да вступили?

М.Ф.Пискунов. Когда работал в 
школе. Вообще-то я к коммунизму 
склонен был ещё в период коллек-
тивизации. Всех наших лошадей, 
коров забрали, но в единоличном хо-
зяйстве тяжкий труд, болеть нельзя, 
коровку не подоишь вовремя - испор-
тится. Кто тебя заменит? В колхозе 
можно болеть сколько угодно. Меня 
никто не заставлял, я сам вступил в 
партию. В школе муж директора был 
коммунист. Грамотнейший, очень 
критичный мужик: если с чем не со-
гласен, спорит. В такой ситуации мы 
с ним ходили к секретарю райкома, 
а то – обкома: мы не согласны, объ-
ясните, разъясните. Я несколько раз 
был секретарём парторганизации. 

Некоторые на всякое решение, спу-
щенное сверху, отвечали одно: «Вы-
полним!». Я же, обычно, настаивал, 
чтобы сначала разъяснили. Знаете, 
мне кажется, что сторонников комму-
низма становится всё больше.

С.В.Семячко. Я тоже это за-
мечаю. Сторонников много, даже 
просто положительно относящихся 
к коммунистам немало. 

М.Ф.Пискунов. На Сталина 
много лишнего наговорили. Я много 
тысяч дел осуждённых при нём пере-
смотрел. Ни одного не нашёл случая, 
чтобы просто привели и расстреля-
ли. Допрос, показания не менее трёх 
свидетелей, а он сам говорит против 
Советской власти, мол, вас самих 
расстреливать надо. Вот такой тип 
осуждённых, виновных в различных 
преступлениях. Противников Совет-
ской власти расстреливали, а теперь 
говорят - невинных. 

С.В.Семячко. Спасибо за бесе-
ду, Михаил Фёдорович.

Беседовал редактор газеты 
«Коммунист Дубны» С.В.Семячко.

P.S. М.Ф.Пискунов скончался 
5 ноября 2017 г.

От кОнОгОна - дО кОнтрразведчика

Зачем маршала Язова объявили в 
международный розыск?

…В обвинительном заключе-
нии, которое пришло на домашний 
адрес бывшего министра обороны 
СССР, было написано, что в январе 
1991-го Язов, «действуя по предва-
рительному сговору», совместно с 
председа-телем КГБ В.Крючковым, 
министром внутренних дел Б.Пуго и 
еще 54 другими весьма достойными 
людьми «организовал заговор, пы-

таясь свергнуть государственный 
строй в Литовской Республике», 
«умышленно убил 13 человек» и 
еще нескольким сотням «причинил 
физическую боль и нанёс тяжкие 
телесные повреждения»...

Заочно нанес, поскольку в Виль-
нюсе никогда в своей жизни не был.

* * *
– Дмитрий Тимофеевич, по-

звольте вернуть вас к событиям 
25-летней давности, когда начали 
рушиться основы Союза и окраины 
забурлили. Что вы там, в Литве, 
натворили?

- Расскажу вам такую историю: 
находясь во Франции в октябре 
1990 года (по приглашению тамош-
него министра обороны), я был на 
приеме у президента. Выхожу с 
приема – стоит делегация, чело-
век 10–15, с литовскими флагами. 
Сразу – вопрос ко мне: «Господин 
Язов?.. У нас есть сведения, что 
ваши десантники напали на госпи-
таль в Каунасе».

Позже я узнал, что там находи-
лись несколько десятков солдат, 
убежавших из Советской армии, 
литовцев по национальности. Их, 
вероятно, готовили для вооружен-
ной команды. Наши десантники 
вернули их в свои части. То есть 
открытый факт дезертирства и не-
повиновения уже тогда на Западе 
преподносили как «нападение».

В декабре 1990-го в Москве 
была 4-я сессия Верховного Совета 
СССР. Приезжал Ландсбергис и 
начальник департамента охраны 
края Литвы Буткявичюс. И ни с того 
ни с сего вдруг пригласили меня и 
главноко-мандующего Сухопутными 
войсами Валентина Варенникова 
в постоянное представительство 
Литовской ССР в Москве. Я спросил 
разрешения у Горбачева. Он говорит: 
«Да чёрт с ними, сходите, послу-
шайте, что они хотят». Мы пришли. 
Разговор вроде был нейтральный. 
Потом они поставили вопрос прямо: 
а если наш народ поднимется, как 

будет действовать ваша армия? Я 
говорю: никаких указаний насчёт 
этого не было. Если прикажут – бу-
дем изолировать тех, кто выступает 
против советской власти.

– И тут наступил январь 1991-го...
- В Литве обстановка нагнета-

лась. Примерно числа 9-го Горбачев 
пригласил меня, Крючкова и Пуго 
поговорить о том, какие принимать 
меры, чтобы прекратить этот шабаш 
антисоветской деятельности. Прези-
дент СССР как гарант соблюдения 
Конституции, безусловно, имел на 
это право. И на следующий день он 
приказал навести в Литве порядок. 
Там у нас находилась 107-я стрел-
ковая дивизия, командовал которой 
генерал Усхопчик, а начальником 
артиллерии был полковник Мас-
хадов (тот самый, который потом 
возглавлял чеченских сепаратистов. 
– Г.С.). Я туда направил генерала 
Варенникова и заместителя мини-
стра обороны Ачалова, который 
должен был сменить меня на посту 
министра обороны, поскольку мне 
уже было под 70. Они докладывают 
о массовых беспорядках и выдвиже-
нии нашей военной колонны к теле-
центру, чтобы обеспечить действия 
группы «Альфа». С этой телебашни 
велась постоянно антисоветская 
пропаганда, все критиковалось, 
высмеивалось. Туда был направ-
лен небольшой отряд, человек 30 
из «Альфы», специально для того, 
чтобы занять башню. И надо было 
оказать помощь войсками. Выдви-
нули несколько подразделений из 
107-й дивизии. Наши еще не успели 
подойти, как оттуда начали одна за 
одной отходить санитарные маши-
ны. Одновременно по войсковой 
колонне полетели камни, бутылки 
с зажигательной смесью, а с крыш 
прилегающих домов был открыт 
огонь по толпе и бронетранспорте-
рам. Солдаты укрылись под броней.

Наутро выяснилось, что убиты 
13 местных жителей и смертельно 
ранен лейтенант Шатских из группы 
«Альфа», причем в спину... Приехали 
представители Генпрокуратуры, я 
приказал прибыть туда военным вра-
чам, мы хотели освидетельствовать 
каждого: кто, во что и как был ранен? 
Но ни прокуратуру нашу, ни врачей к 
осмотру не допустили. Литовцам надо 
было обязательно доказать, что мы 
имели ко всему этому отноше-ние. 
Варенников, Ачалов мне доклады-
вали: ни одного выстрела никто не 
производил. А по ним стреляли…

– В печати то, что случилось в 
Вильнюсе, называли «репетицией 
августовского путча».

– До путча еще много чего 
произошло. Можно сказать, что к 

тому времени было ликвидиро-
вано Политбюро. Горбачев, став 
президентом, создал Политбюро из 
секретарей Компартий республик. В 
Литве Компартия разделилась на 
две части, поэтому было целых два 
представителя. Каждый стремился 
во что бы то ни стало быть самосто-
ятельным. И разработанный Устав 
Союза Суверенных Государств не 
находил единогласной поддержки. 
Горбачев думал так: несколько 
республик документ подпишут, а 
остальные никуда не денутся. И 
решил 19 августа 1991 года при-
гласить первых секретарей пяти 
республик Средней Азии и России, 
чтобы подписать Союзный договор. 
Остальные не соглашались.

Мы об этом знали, все члены 
правительства, в том числе и пред-
седатель кабинета Валентин Павлов, 
и заместитель Горбачева Геннадий 
Янаев. Кстати сказать, сам этот 
Союзный договор был опубликован 
вечером в пятницу, когда все на 
дачу уехали. В субботу–воскресе-
нье этот договор никто не читал. А 
в понедельник уже надо было его 
подписывать. Короче говоря, хотели 
народ обмануть. Мы, значительное 
большинство членов правительства, 
собрались на объекте КГБ, обсудили 
обстановку. Она была критической. 
Не утихли ещё события в Азербайд-
жане и Армении, Нагорный Карабах 
захватили армяне, азербайджанцы 
выгнали из Баку всех армян. Не все 
было в порядке в Фергане, в Киргизии 
и Узбекистане, в Крыму. В Грузии 
турки-месхетинцы хотели занять свои 
земли. В общем, обстановка была 
очень напряженной, прежде всего по 
национальному вопросу. Но вместо 
того чтобы принять меры для стаби-
лизации ситуации, Горбачев начал 
разрабатывать договор о суверенных 
государствах. Шаймиев (Татарстан) и 
представители других республик за-
дались вопросом: а мы чем хуже? Мы 
тоже хотим быть самостоятельными! 
А как ещё должны были реагировать 
республики, которые находятся вну-
три России? Мы считали, что, подпи-
сывая этот договор, мы разрушали 
Советский Союз.

17 августа в Форос к Горбачеву 
полетели Шенин, Бакланов, Ва-
ренников, Плеханов и Болдин. Я 
должен был оставаться в Москве 
– в случае возможного ракетного 
удара кому-то же надо было быть 
на месте. Горбачев их долго не 
принимал, потом принял, спросил: 
«Зачем приехали?» Каждый объяс-
нил ему, что надо принимать меры 
для сохранения страны, что воля 
народа – это высшая воля для ру-
ководства. Он их обругал: «Делайте 

что хотите». Это было в субботу.
В воскресенье, 18-го, я орга-

низовал охрану телецентра, но 
никто выступать на телевидение 
не поехал. Вместо этого включили 
«Лебединое озеро».

Потом мне вдруг звонит ко-
мандующий ВДВ Павел Грачев: 
Ельцин просит охрану. Я отправил 
батальон. И подумать не мог, что 
это преподнесут как подтверждение 
того, что армия хотела штурмовать 
Белый дом. Показывали потом 
фильм: сидит Мстислав Ростро-
пович с автоматом, а на коленях у 
него спит солдат... А штурмовать их 
никто и не собирался!

Собрались мы в кабинете у моего 
зама Владислава Ачалова. Прие-
хал ко мне маршал Ахромеев: что 
про-исходит? Я говорю: да ничего, 
собственно, не происходит – мы 
хотим не дать развалить Советский 
Союз. Но пока Горбачев против того, 
чтобы вводить чрезвычайное поло-
жение, и сейчас товарищи думают, 
каким образом повлиять на то, чтобы 
не было подписания пятью респу-
бликами этого договора. Я поехал в 
Кремль, в кабинет к Павлову. Подпи-
сание договора было сорвано. Мы 
опять полетели к Горбачеву. Я знал, 
что по возвращении в Москву меня 
будут арестовывать, мне сообщили 
по телефону прямо в самолёт. По 
летному полю уже бегали в мили-
цейской форме солдаты. Баран-
ников (глава МВД РСФСР. – Г.С.) 
попросил меня пройти в комнату, где 
сидел прокурор Степанков. «Оружие 
есть?» – «Нет». – «Вы арестованы».

Можно было, конечно, послать их 
подальше и идти в машину. Ачалов 
мне звонил и спрашивал: «Хотите – 
захватим аэродром?» Я сказал: не 
надо. Если бы захватили аэродромы, 
могли бы развязать войну. Я на это 
не пошёл. Зато никто никого не убил.

– Когда мы находились в «Лефор-
тово», стало ясно, что три человека в 
Москве погибли. Причем опять кто-то 
стрелял с чердака. Но наши военные 
не могли стрелять. Значит, стреляли 
или по распоряжению Ельцина, или 
американского посольства.

– Точно как в Литве... А вы, кста-
ти, во время операции в Вильнюсе 
вели учёт, сколько было выпущено 
патронов?

– Ни одного. Никто не стрелял, на 
руки боевые патроны не выдавались. 
Когда начали разбираться, там были 
только пули из винтовок, из автомата 
ППШ и из охотничьих ружей.

– Слова Горбачёва о том, что 
в Вильнюсе надо разбираться, вы 
восприняли как прямое руковод-
ство к действию. А как дальше об-
стояло? В ночь на 13 января, когда 

шла операция, вы ему сообщали 
об этом или он был в неведении?

– Горбачёв все знал. Мне ска-
зал: принимай меры. Я, повторюсь, 
направил туда Варенникова и Ача-
лова. И позвонил Усхопчику: вы 
несёте ответственность за всё. До 
13 числа никто из военных никуда 
не выезжал и по городу не то что не 
стрелял, а даже не ходил, чтобы не 
спровоцировать ситуацию.

– Порядок операции разрабаты-
вался заранее, или это было некое 
спонтанное решение?

– Ничего заранее не разрабаты-
валось. Ведь не вся «Альфа» ходи-
ла туда, а всего-навсего человек 
30. И дивизия не вся – может быть, 
один батальон, и не больше. Мне 
докладывали, что по городу ходит 
очень много санитарных машин. 
Но сколько было убитых, сколько 
раненых, из наших никто не знал,

– Так вы докладывали Гор-
бачёву ночью?

– Всё время докладывал. Когда 
он звонил, докладывал,

– Это был уже третий конфликт 
на территории СССР. До этого ещё 
пролилась кровь в Баку и произо-
шла мутная история в Тбилиси. 
Технология была одна и та же, или 
те конфликты качественно отлича-
ются от литовского?

– Расскажу. В январе 1990-го 
вызывает Горбачёв меня, пред-
седателя КГБ СССР Крючкова и 
министра внутренних дел Бакатина 
и приказывает немедленно лететь 
в Баку, ввести чрезвычайное поло-
жение, навести порядок. Мы тут же 
поехали на Чкаловский аэродром и 
через 2 часа были там. Телевиде-
ние не работало, его кто-то вывел 
из строя. Через 2 или 3 дня нала-
дили Первый канал. Но Народный 
фронт уже все организовал по-сво-
ему, повелев перекрыть военным 
дорогу. И тут мне докладывают: 
бронетранспортеры идут с закры-
тыми люками, потому что стреляют 
из всех окон и с крыш...

295-я мотострелковая дивизия 
была поднята по тревоге. В военном 
городке Красный Восток на строе-
вом плацу находились солдаты. С 
крыши детской больницы по ним 
был открыт огонь. Несколько воен-
нослужащих были ранены и убиты...

– История о сапёрных лопатках 
в Тбилиси из этой же серии?

– Там было немножко по-друго-
му. Собралось Бюро ЦК во главе с 
первым секретарем Патиашвили и 
приняло решение: просить коман-
дующего войсками Закавказского 
округа Игоря Родионова освободить 
площадь от митингующих. Солдаты 
шли цепью. В них начали бросать 
камнями. Они саперными лопатками 
прикрывали лица. Оттесняли толпу 
бронетранспортерами. Подавили 
друг друга сами люди. Потом тот 


